

**** Seul le prononcé fait foi ****

INTERVENTION DE MME FATIHA AGGOUNE - BP 2022 SEANCE DU LUNDI 28 MARS 2022

Monsieur le Président,

Chers collègues,

Le vote du budget constitue un moment fort de la vie de la collectivité, singulièrement pour cette mandature puisqu'il s'agit du premier budget de la nouvelle majorité départementale.

Je souhaite en introduction remercier les services départementaux qui ont participé à l'élaboration de ce document en répondant à votre commande politique.

Le budget primitif doit nous permettre d'examiner comment et par quels moyens vous allez mettre en place vos priorités. Or, force est de constater que nous sommes déçus. Manque d'éléments sur votre stratégie, chasse aux allocataires du RSA, pacte de sécurité illégal, plantation d'arbres pour cacher une forêt d'inaction...

Les très rares nouveautés que vous introduisez sont caricaturales, tournées vers la communication.

Pourtant, les crises énergétique, climatique, sanitaire et sociale devraient vous conduire à proposer des actions concrètes et nouvelles en direction des habitants.

Il n'en est rien ! Aucun geste ! Aucune aide nouvelle ! Il s'agit d'un budget déconnecté de la vie quotidienne des Val-de-Marnai.es !

L'examen de ce budget primitif nous conforte dans l'idée d'une gestion au jour le jour, sans vision, ni anticipation, sans prise en compte des incertitudes. Et elles sont nombreuses !

L'inflation, aggravée par la guerre en Ukraine, n'est pas suffisamment prise en compte.

**** Seul le prononcé fait foi ****

**** Seul le prononcé fait foi ****

En réponse à ces crises et aux incertitudes, vous surfez sur un niveau historique de recettes avec des DMTO historiquement hauts, jamais atteint par le passé !

Malgré ce matelas bien confortable, aucune mesure en faveur du pouvoir d'achat des Val-de-Marnais.

Vous surfez également sur la conjoncture économique. Avant même vos annonces sur le RSA, avant même votre conférence de presse sur le « kit de retour à l'emploi », le nombre d'allocataires diminuait déjà en Val-de-Marne !

Malgré cette baisse antérieure à vos annonces, nous doutons de la sincérité des crédits que vous inscrivez sur le RSA. En effet, geler ou presque l'enveloppe allouée au RSA constitue de notre point de vue un affichage et une prise de risque hasardeuse. Nous espérons, pour les allocataires du RSA, que les prévisions économiques et de création d'emplois, sur lesquelles vous vous êtes basés, ne seront pas revues à la baisse suite à la guerre et à l'inflation. Nous prenons acte de votre imprudence et attendons les décisions modificatives pour juger !

Au-delà de nos différences et divergences politiques, nous avons à faire face collectivement à une somme d'inconnues qui ne seront pas sans conséquences dans l'exécution budgétaire.

Il est bien légitime, que ce débat entre la majorité départementale et l'opposition, émerge des approches et des options différentes.

Mais cette intervention publique ne peut pas se résoudre à un recentrage de l'intervention du Département sur ses compétences obligatoires, accompagnés de quelques mesures. Quelques mesures qui, au fond, ont peu d'impact pour les grands équilibres budgétaires.

**** Seul le prononcé fait foi ****

**** Seul le prononcé fait foi ****

S'il y a bien un sujet sur lequel nous nous attendions à une démarcation franche et claire, c'est sur la question du financement des investissements et de la baisse des dépenses. Vous aviez promis une révolution à vos électeurs sur ces sujets. Ils vont être déçus !

Pour 90 millions d'euros réellement empruntés en 2021, vous projetez d'emprunter 165 millions en 2022 malgré des recettes et un excédent budgétaire exceptionnels !

En effet, dans l'opposition, vous répétiez sans cesse que l'emprunt était un problème vital pour le Département, tout en glissant discrètement des demandes d'investissements dans votre canton dès la séance terminée...

Alors que, dans l'opposition, vous nous appeliez à réduire les dépenses et à se recentrer le Département sur ses seuls compétences obligatoires...

Alors que vous demandiez ici même la baisse des dépenses de fonctionnement dont les dépenses de personnel... force est de constater que vous pouvez reporter ces promesses à plus tard grâce à la bonne gestion de l'ancienne majorité, grâce à des recettes historiquement hautes et grâce à un excédent budgétaire qui s'annonce lui aussi historique !

Vous promettez dans votre budget une trajectoire de réduction de la dette : bien malin celui qui peut comprendre le chemin que vous allez emprunter pour y parvenir !

A moins que vous reportiez les coupes franches et les coups après la séquence des présidentielles et les législatives !

Ces échéances auront, elles aussi, des conséquences sur nos finances. Le dogme libéral de la réduction de la dépense publique, mis en sommeil avec le « quoi qu'il en coûte », revient à la vitesse d'un cheval au galop. Votre candidate, Valérie Pécresse et son jumeau, Emmanuel Macron, promettent une nouvelle cure d'austérité pour les collectivités afin de redresser les comptes de l'Etat !

**** Seul le prononcé fait foi ****

**** Seul le prononcé fait foi ****

Toute honte bue, vos deux candidats feront payer aux collectivités et à leurs agents la crise sanitaire... et ne proposent, ni l'un ni l'autre, davantage de redistribution des richesses à l'image du rétablissement de l'ISF ou de la mise en place d'un impôt sur les dividendes des profiteurs de guerre.

Sur le fond, plus grand-chose ne vous oppose avec la République en Marche. Vous portez ensemble le conditionnement du RSA de 10 à 15 h de travail hebdomadaire, la retraite à 65 ans... Mais aussi, à travers la Loi 3DS, la réduction de la production de logement en PLAI et PLUS dans les villes dotées de plus de 40 % de logements sociaux... alors que l'Ile-de-France compte 750 000 demandeurs enregistrés ! Vous êtes au-delà du réel...

Avec le vote du budget primitif 2022, vous vous réjouissez d'une amélioration de façade due exclusivement à des éléments indépendants à votre gestion. **Nous comprenons aussi, peut-être à tort, que les conclusions de l'audit financier ne laissent entrevoir que peu de marges de manœuvres, sauf à peut-être renier sur des politiques publiques que vous avez approuvées par le passé.** Nous comprenons enfin que ce n'est pas la priorité du moment. Et pour cause !

Les DMTO sont si élevés qu'ils vous permettent de voir venir, grâce en partie à nos choix d'investissements et de développement du Val-de-Marne porté pour partie par l'emprunt. La progression de la recette du FS2I, dont Christian FAVIER en fût le principal artisan de la création de cet outil de coopération, offre une poire pour la soif bien agréable. Enfin, l'excédent 2021 s'annonce lui aussi exceptionnel. **Ayez l'honnêteté de reconnaître, Monsieur le Président, qu'au-delà d'hériter d'une situation financière saine, vous avez également de la chance. Je dirais même la chance du débutant !**

**** Seul le prononcé fait foi ****

**** Seul le prononcé fait foi ****

Je l'ai appris à mes dépens, la chance du débutant ne dure qu'un temps ! Gare au retournement de conjoncture ! Gare à la baisse des DMTO comme cela commence à s'observer à Paris ! Gare au swap et switch fiscaux qui vont changer la dynamique de nos ressources !

Nous sommes convaincus que vous avancez masqué et que le vrai budget sera pour plus tard...

Pour preuve, l'article paru dans le Journal du Grand Paris où, au lendemain de la séance du R.O.B., vous annoncez que vous alliez réduire l'emploi public.

Réduire l'emploi public, sûrement après la période électorale... D'ailleurs, les agents du service départemental mobilisés ce jour ne sont pas dupes. Ils l'ont compris. Ils ont repéré l'absence de provision pour la hausse du point d'indice annoncée par le Gouvernement. Ils notent aussi votre volonté zélée de mettre en place les 1607 heures sans véritable concertation autre que le tchat de l'intranet...

Comme aux agents départementaux, votre budget tourne le dos aux Val-de-Marnais, aux populations qui ont le plus besoin de service public. C'est un budget loin des réalités sociales, qui n'est pas à la hauteur de la succession des crises. Aucune nouvelle mesure, aucune aide aux plus démunies et même fin de dispositifs utiles à l'image des chèques mobilités !

Vous reculez alors que les crises se succèdent entraînant ses lots de difficultés et de drames.

Dans ce contexte, il serait irresponsable de réduire la voilure sur la force du bouclier social en Val-de-Marne construit pendant des décennies pas à pas, par des choix politiques et en partenariat avec l'ensemble des Villes du Département.

**** Seul le prononcé fait foi ****

**** Seul le prononcé fait foi ****

La réduction de la dette, si vous y reveniez finalement, sera d'abord douloureuse pour les populations les plus vulnérables, cœur de compétence du Département.

Nous nous écartons, pas à pas, de politiques universelles et donc de choix budgétaires qui irriguaient l'ensemble du Val-de-Marne. **Avec votre budget 2022, vous vous apprêtez à en rabattre avec l'action protectrice vis-à-vis des Val-de-Marnais dans un contexte un peu plus grave chaque jour.**

L'examen de vos propositions budgétaires présentés par politique publique sont, de ce point de vue, éloquentes et significatives. Elles pointent par les chiffres le tournant que vous engagez. D'ailleurs quels décalages entre les écrits et les réalités des inscriptions budgétaires. Allocataires du RSA – protection de l'enfance – prévention médico-social – collèges – crèche – culture – coopération internationale autant de secteurs qui stagnent ou diminuent, des emplois publics en moins. Nous notons d'ailleurs, dans votre récente communication, que vous ne créez pas l'intégralité des postes nécessaires à l'ouverture des nouveaux équipements publics mais que vous procéderez pour la majorité par des redéploiements de postes. Là encore, la communication dissipe un épais brouillard que nous savons dissipés !

Votre budget 2022 est en trompe l'œil.

Vous ne mettez pas en concordance vos discours et votre communication avec les moyens nécessaires. Pour preuve, le plan 50 000 arbres ne parviendra pas à dissimuler une baisse de 6 M€ d'investissement de crédits des espaces verts ! Idem pour le logement : baisse de 6,2% des crédits du plan d'actions pour le logement... Idem pour l'assainissement qui chute comme jamais ! Heureusement, les collèges restent le premier poste d'investissements, comme il l'était par le passé. Voilà une constante que nous partageons.

**** Seul le prononcé fait foi ****

**** Seul le prononcé fait foi ****

Mais derrière ces mouvements bien visibles, il y a ceux plus vicieux qui consistent à flécher les financements départementaux vers certaines communes de droite et plus précisément vers des communes de droite, amie de la majorité. Nous vous voyons faire !

Alors vous nous présentez un budget que nous ne partageons pas. Nous ne le partageons pas parce qu'il ne donne pas à voir dans le temps. C'est un budget qui aurait pu être tout autre.

Un contre budget qui pourrait permettre dès 2022 la mise en place de la mutuelle départementale par exemple alors que la santé reste la première préoccupation des Français.

Un contre budget qui aide les familles face à la crise énergétique avec un chèque énergie comme nous le proposons. Un contre budget avec une aide à l'acquisition de vélo pour tous les jeunes. Un contre budget avec un effort inédit pour la construction de logements publics face à la pénurie historique et à l'afflux de réfugiés. Bref, un contre-projet qui permettrait de conserver le rôle précurseur et volontariste du Département. Il n'en ait rien.

Pire, votre budget met en danger la collectivité avec des dépenses illégales que vous vous apprêtez à inscrire en matière de sécurité.

Vous nous proposez une vision sans aucune revendication vis-à-vis de l'Etat qui poursuit la dévitalisation des collectivités.

D'autres choix étaient possibles, tout en poursuivant ce qui était notre objectif et dont les Comptes Administratifs témoignent : contenir la dette, préserver une capacité d'autofinancement nette d'au moins à 40 M€, tout en consolidant un fort et puissant bouclier social.

Incontestablement nous avons une autre conception de la place et du rôle de la collectivité.

Nous ne cesserons pas d'affirmer que le Département est un acteur majeur et déterminant.

**** Seul le prononcé fait foi ****

**** Seul le prononcé fait foi ****

Il doit être garant de politique publique utile et efficace, en soutien du pouvoir d'achat, engageant des gestes et actions de solidarités concrètes qu'imposent la situation. Un département innovant, ambitieux, qui impulse des projets nécessaires aux Val-de-Marnaises et Val-de-Marnais.

Un Département précurseur, déclencheur de dynamique pour relever les enjeux environnementaux en développant les transports collectifs, en portant de nouveaux projets d'avenir, en ne reniant rien de ses investissements contre les inondations, pour l'aménagement des parcs départementaux et pour la rénovation des bâtiments et des logements.

Nous avons également une autre conception de la vie démocratique. Alors que cette nouvelle séquence électorale sera peut-être marquée encore par un recul de la participation, notre collectivité doit poursuivre ses ambitions en termes de participation. Et une fois encore nous ne voyons rien. Pire encore, nous avons compris qu'après le succès du Budget Citoyen départemental, **sa pérennité serait aujourd'hui discutée.**

Monsieur le Président, parce que nous avons un attachement viscéral au Département du Val-de-Marne et à ses politiques publiques originales, nous sommes inquiets de vos choix.

Parce que nous savons la diversité de ce Département et les besoins criants des populations, nous sommes inquiets de vos choix.

Parce que nous sommes les deux pieds dans le réel, nous sommes inquiets de vos choix.

Monsieur le Président, je n'attends pas un cours magistral sur les finances publiques de votre part en guise de réponse. Vous n'êtes pas le professeur et nous ne sommes pas vos élèves.

En revanche, nous attendons vos explications quant à l'absence d'éléments concrets quant à votre trajectoire budgétaire et sur vos choix néfastes.

**** Seul le prononcé fait foi ****

**** Seul le prononcé fait foi ****

Avec mes collègues du groupe Val-de-Marne en Commun, nous voterons contre ce budget qui s'éloigne de notre vision d'un Département utile, solidaire, écologique et innovant.

**** Seul le prononcé fait foi ****